

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.

Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION

FUERA FRANCO DE POTE

por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

## Sección editorial.

### BENEFICENCIA DOMICILIARIA.

Ahora que atravesamos por una de las crisis, que mas fácilmente pueden comprometer el sosiego y el bienestar de las naciones, no estaria de mas consagrar algunas lineas a esa institucion bienhechora, que como un bálsamo consolador derrama su celestial influjo sobre el corazon de los desgraciados. Quiero hablar de la *beneficencia domiciliaria*, de esa madre solícita, que de casa en casa busca desolada a sus hijos desvalidos y deposita en el seno de sus miserias el óbolo de la caridad; de esa bella Circasiana que acude en alas del mas tierno amor al sustento del hambriento, cual el cuervo en el desierto a la cueva del siervo del Señor. Y quiero tanto mas ocuparme de esta sin igual institucion, cuanto mas persuadido estoy de que, bien organizada en todos los pueblos, se podrán amorrar mucho las necesidades que principian a sentir sus vecinos, con motivo de la escensiva carestía de los granos y de los demás principales artículos de consumo.

Efectivamente, en las calamidades públicas no basta buscar el remedio proporcionando aquello que haga falta: es preciso tambien que con dicho objeto se adquiera, no se distraiga de su legitima aplicacion; que el tahir, el mal entretenido y el vago, no encuentren en este recurso un incentivo con que alimentar sus vicios y dar pávulo a su corrupcion; que el miserable, el desvalido, en una palabra, el pobre, sea únicamente el llamado a disfrutar de este socorro público, y que la distribucion de él se haga con justicia y equidad.

Y podrá esto tener efecto, sin que se abra un registro en que se anoten por sus nombres los vecinos necesitados y las cir-

constancias de ellos? ¿Se conseguirá tal vez, dejando individualmente al arbitrio de las almas generosas y compasivas el desempeño de esta grande obra, ó por medio de una cuestion general, cuyo producto se reparta á juicio discrecional de una ó mas personas? No es creible, que á nadie se le ocurra dudar que lo primero es lo único que puede ejecutarse con probabilidades de buen éxito, y que con lo segundo se corre el grave riesgo de dejar morir de hambre al pobre, vergonzante, al infeliz impedido y al tierno párvulo, que desfallecido fija su lánguida mirada en el exausto canasto del pan. Reunidas todas las limosnas en un acervo comun, de él, a la manera de la sangre que sale del corazon, se distribuirian proporcionalmente al número y a la magnitud de las necesidades que se habiesen de remediar, y bajo este sistema metódicamente ordenado, se daria ancha expansion a ese sentimiento noble que al Criador engendró en nosotros y que constituye nuestro mas sublime atributo.

El gobierno de S. M., como no podia menos de suceder, ha previsto los casos en que pudiera tener aplicacion este medio, y al efecto en unas instrucciones que circulan, ha señalado las reglas que se han seguir. Los curas párrocos y los facultativos de los pueblos, que por razon de sus respectivos ministerios tienen sobradas ocasiones de reconocer y apreciar la pobreza de los vecinos, son los únicos que, con conocimiento de causa, pueden servir mas al objeto de tan laudable institucion. Habitados a penetrar en la mansion del infortunio y del dolor, no es posible que a su escudriñadora mirada se escape la verdadera necesidad, aquella necesidad que muchas veces se oculta en el sigilo, y que no se puede revelar sin comprometer la honra de las familias y ahondar la sañosa llaga que retrata mas al vivo sus pade-

cimientos. Una vez conocidas y justamente apreciadas las necesidades de los vecinos de los pueblos, nada será mas fácil que la equitativa distribucion de los socorros domiciliarios, encomendando el desempeño de esta grata tarea al celo de las personas que mas se hayan distinguido por su ardiente caridad y amor al prójimo.

Estos socorros deberán salir para su destino de un solo fondo, compuesto de las limosnas que hoy se dan particularmente, del producto de una cuestion general que á este propósito de vez en cuando se haga, y de las rifas que al mismo fin se promuevan con el permiso de la autoridad. No de otro modo se erigió el hospicio de S. Bernardino de Madrid, que hoy aloja cómodamente a los pobres de la poblacion, y que tanto honra la memoria de su ilustre fundador el difunto señor Marqués viudo de Pontejeos, que por tan buen camino supo inmortalizarse, y digo que se inmortalizó, por que sabido es, que la vida de los muertos es el recuerdo de sus grandes obras, y que estas son impercederas cuando emanan del ejercicio de la virtud.

Ya que en todos los demás pueblos de la monarquía no sea posible hacer igual ensayo, que se fomente al menos bajo las mismas bases la beneficencia domiciliaria, y que persuadidas todas las personas amantes de la humanidad, de que sus esfuerzos individuales no son bastantes para conjurar esa horrible fantasma, que por todas partes nos amenaza con las escenas de que fué teatro el suelo español en época ya algo lejana, que se reúnan a un mismo fin, al de constituir un fondo con que socorrer al verdadero necesitado en el seno mismo de su familia, allí en donde pueda ocultar al público su miseria, apartando de su vista el desgarrador cuadro de las mas apremiantes necesidades, el hambre y la desnudez,

## FOLLETIN.

### LAS DOS ULTIMAS PALABRAS

DEL FOLLETIN.

POR.....

Era una noche. La tempestad ríjia, y bramaban los vientos indómitos. De vez en cuando la luz del relámpago dejaba ver la atmósfera cargada de negras nubes.—Ven, te amo, decía yo en aquellos momentos con el corazon lleno de esperanzas. Ven, hermosa mía, cisne divino, azucena pura, adórneme con tus palabras dulces y cariñosas, que eres el ángel de ventura que arrebató mi fantasia. En aquel momento la hermosa se levanta del rico divan que ocupaba, y pándase con el cabello suelto iba a dirigirse a una habitacion inmediata.—No te irás, esclame yo, delante, purísima paloma, que me has robado el alma. Necesito verte para existir. Eres mi pasado, mi porvenir y mi presente, la luz de mis ojos y el hábito de mi vida. Rasga mi corazon y no te ausentes. Derrama mi sangre toda antes de separarte de mi lado; pues mi amor se ha convertido en adoracion profunda, en ciega idolatria, en entusiasmo incomparable. A estas palabras la bellísima gacela quedó sobrecogida, y yo arrodillado

a sus plantas estrechaba fuertemente su mano blanca como las estrellas. Aquel delicioso hechizo, obra la mas bella de la naturaleza, reunió todas las gracias y las perfecciones todas. La nieve y la rosa habian dado sus colores a sus mejillas. Su estatura era alta, su talle esbelto, delgada su cintura y su pelo negro como los azabaches. Sus ojos eran soles, y su mirada abrasaba como la del astro rey. Estaba vestida con una bata blanca y tenia su semblante toda la expresion de lo bello y de lo sublime. Inclínandose entonces hacia mi y soltando mi mano, puso la suya sobre mi cabeza que ardía y se refrescó instantáneamente mis sienes. Las dos se dejaron oír entonces en el rebol de una torre inmediata y en el mismo momento se abrió la puerta de la habitacion a que antes se dirigia el ángel de mi vida.—Ven, me dijo entonces con una voz dulce como el arrullo de la tórtola, ven y acompáñame en mi espedicion nocturna ya que la suerte te coloca a mi lado. Ven y penetra en esta estancia donde la vanidad sucumbe y donde el orgullo se abate. Juntos entramos en aquel aposento que daba paso a un jardín delicioso sembrado por la clara luz de la luna. Allí se habia tempestad, ni truenos ni relámpagos. Miles de fuentes arrojaban agua en multitud de saltadores caprichosos. El aire estaba embalsamado con el perfume de las flores, y el faro de la noche se reflejaba en mil magnificos espejos, que eran otras tantas lagunas y juguetones arroyos. Yo me creia trans-

portado a las regiones de lo ideal y fantástico; pero todo lo veia, lo tocaba, y aquella mujer hermosa parecia que le daba animacion y movimiento. De pronto, y cual si hubiesen brotado de la tierra, salieron y acudieron a mi multitud de niños hermosísimos vestidos de blanco y coronados de rosas, claveles y siemprevivas. El jardín se llenó de aquellos seres deliciosos, que emprendieron a mi alrededor alegres danzas, y que triscaban bulliciosos y seductores dándome todos el dulce nombre de hermano. Embriagado a la vista de tantos hechizos, ya besaba al uno, ya acariciaba al otro, ya jugaba con aquellos y ya me aturdian con sus besos los demás. La decoracion varió instantáneamente. El enjambre de niños prorumpió en un momento dado a llorar amargamente con un clamoreo incessante, destemplado y terrible. Mas de mil chicos lloraban a mi alrededor, y con ellos tambien a grandes gritos la hermosa que me habia conducido allí loco con tanto gemido, angustiado y aturdido comencé a derribar niños por el suelo, imponiéndoles silencio con voz estentórea y fuerte, y a los sacudimientos de mis brazos sucedió el ver claramente que habia sido todo una vision, un sueño. Efectivamente, bellísimas lectoras, en tal mujer ni tales niños existian, yo me dormí anoche pensando en la degollacion de los inocentes, en la barbaridad de Herodes, y los niños ocuparon toda mi imaginacion dándome LA INOCENTADA.

—La *Gaceta* publica el parte telegráfico siguiente:

Paris martes 25.—Las últimas noticias de Berlín son que los preparativos de la expedición destinada á Suiza se aceleran de un modo extraordinario, y estarán pronto terminados. Es seguro que desde el 2 de Enero entrante se pondrán en marcha 135,000 hombres de que se compone el ejército prusiano de operaciones. Sin embargo, las esperanzas de avenencia y reconciliación no se han perdido enteramente.

—Se han recibido noticias del Perú que alcanzan al 11 de noviembre próximo pasado, en cuya fecha había estallado en aquel país una revolución en favor del general Vivanco de que se creen los principales instigadores á los generales Echenique y Castillo. Santander y Andoas, poblaciones situadas en las orillas del río de las Amazonas, habían sido destruidas por una tribu de salvajes llamados muratos, quienes mataron á muchos habitantes que no pudieron refugiarse en los bosques, como la mayor parte de sus conciudadanos. Aquellos indios amenazaron además todos los establecimientos que existen en el río Patasa, salvándose la ciudad de Feberos por la serenidad de las tropas que la guarnecen. Este suceso había causado tal impresión en los ánimos, que el pueblo se mostraba dispuesto á ponerse bajo la salvaguardia de las autoridades del Ecuador, si su gobierno natural no les socorria con la oportunidad conveniente á la situación en que se encuentran.

—De un artículo sobre la organización del ejército de Tieu-Te, jefe de la rebelión en China, tomamos los siguientes pormenores. Hay allí un cuerpo especial de artilleros; el número de piezas que tienen asciende á doce; todas son de poco calibre y datan de la época de 1765, en el reinado de Kang-Hi; las ruedas y las cureñas son maizas, y los mismos artilleros tiran de sus piezas. Son muy ágiles para esta clase de ejercicios, y tienen un paso seguido tan veloz como el de los caballos. Se emplean generalmente veinte hombres para arrastrar una pieza de á 8. El proyectil es hueco y se parece mucho á las granadas que se usan en Europa. Nunca tiran sino á corta distancia y manifiestan gran destreza en el manejo de esta arma. Los proyectiles macizos que usan, son balas de piedra ó de granito groseramente redondeadas.

Independientemente de estas armas, se sirven de procedimientos pirotécnicos completamente desconocidos en Europa. Lanzan á distancia artificios incendiarios, líquidos hirviendo, plomo derretido y otros medios de destrucción análogos. Cuando se verificó el combate á orillas del río de Tschad-Tsing, en el mes de julio último, entre los rebeldes y el ejército imperial, el mandarin Lee Too, general en jefe de este último, uno de los generales más estimados de la corte de Pekin, pereció abrasado por un cohete incendiario dirigido á corta distancia, y que fué imposible apagar, porque contenía una materia candente, que tenía cierta semejanza con el fuego griego. Este acontecimiento produjo la retirada del ejército imperial que debía infaliblemente ganar la batalla. El soldado que había lanzado el cohete escitó el entusiasmo de las tropas rebeldes; estas le atribuyeron un poder sobrenatural. Elevado por el fanatismo público, ha llegado á ser jefe de la artillería de Tieu-Te, y goza de toda su confianza así como de la de sus compañeros de armas. Las prácticas quirúrgicas que se usan en

te se pongan á las órdenes de Santa Ana para ayudar á recobrar la presidencia, comprometiéndose, una vez conseguido su objeto, á establecer una monarquía bajo el cetro de un príncipe español.

Damos hoy simplemente la noticia absteniéndonos de todo comentario hasta que podamos adquirir nuevos pormenores.

—El día 19 degolló un marido á su mujer en la calle de San Sadurni en Barcelona. Dicen que en aquellos barrios han muerto cuatro mujeres de la misma manera.

—La administración hace esfuerzos extraordinarios para reprimir el fraude de las rentas estancadas en beneficio del Tesoro. En Sevilla acaba de aprenderse una gran cantidad de cajetillas de cigarros, falsificado el sello de la fabrica Nacional, y que á mas de tabaco contienen hojas secas perfectamente preparadas con aquella planta. Por otra parte, en las provincias Vascongadas, y particularmente en Vizcaya, se va á situar el resguardo en toda la costa, á cuyo efecto se va á proceder á la construcción de casillas.

—El ayuntamiento de Valencia sigue ocupándose de la cuestion de subsistencias. A este fin no cesa de hacer compras de trigo en el extranjero, con el objeto de que no se carezca de él por ningun concepto. Desde el día 9 al 18 de este mes ha vendido aquella municipalidad á los panaderos 357 cahices de trigo al precio de 292 rs. vn. cada uno.

—Dicen las *Hojas*: «El consejo de ministros se está ocupando de las esposiciones que los fabricantes de Cataluña han elevado últimamente á S. M. reclamando la protección que tanto ha menester aquella industria. Entretanto la junta de fabricas que ha recibido de sus comitentes un solemne voto de gracias por su incansable celo, ha sido reforzada á instancia suya, con personas cuya ilustración y buen deseo le servirán de mucho. Los fabricantes han convenido en sostener el trabajo hasta donde sea posible, siquiera para dar lugar á que el gobierno resuelva sobre tan importante asunto.»

—Escriben de Ciudad-Real: «En esta provincia, como en otros muchos puntos de la Península, hemos tenido un fuerte temporal en los primeros días del presente mes, habiendo llovido lo suficiente para que los labradores se entreguen sin interrupción al abono de sus tierras, según lo están efectuando.

En varios pueblos que, por permitirlo así la buena calidad de aquellas, se había sembrado bastante sobre seco, los campos empiezan ya á ostentar un lozano verdor. De donde procede que muchas personas que, contando con idénticas ventajas no las aprovecharon, se arrepientan ahora de no haber sido más confiados para con la Providencia. No obstante, podemos asegurar que así las semillas nacidas como las que no lo están, pueden muy bien llegar á feliz granazón, siempre que el tiempo continúe siendo favorable. Esta opinión se halla en perfecta armonía con la de los ancianos, prácticos en la materia, tanto más, cuanto que entre ellos hay algunos que recuerdan un año en el que la sequía prolongóse hasta fines de Diciembre, y sin embargo, se obtuvo una abundante cosecha de cereales.

El contento y la animación han sustituido al abatimiento que produjera en todos los ánimos la perspectiva de un porvenir lleno de escasez y de miserias, circunstancias siempre consiguientes á la falta de cosechas en países que, como el de la Mancha, su principal riqueza la constituye el ramo de la agricultura.»

No será extraño que algunas personas, impulsadas por un afecto de predilección al remedio de ciertas y determinadas necesidades, se resistan á fiar á ajenas manos el socorro de los pobres en general, y que ellos mismos quieran ser los que ejerzan este acto de caridad; pero como al ligarse al sostenimiento de la gran obra que se propone, no se les exige que renuncien al ejercicio de otras, que particularmente pueden practicar por sí, según sus afecciones personales, deben tener la abnegación suficiente para sacrificar en bien de la comunidad cualquiera consideración que se les oponga á entrar franca y desembarazadamente en este anchuroso y fácil camino, mayormente cuando así lo reclaman el interés público y las difícilísimas circunstancias en que hoy se encuentra la sociedad.—Montilla 25 de Diciembre de 1856.—José Maria Ajuayo.

Sección oficial.

—La *GA ETA* del 25 no contiene disposición alguna de interés.

Sección de noticias.

NACIONALES.

—Dice la *Correspondencia autógrafa*:

«Vuelve hablarse de una expedición contra los moros del Riff. Ya dijimos cuando se constituyó el actual ministerio, que el duque de Valencia persistía en la idea iniciada por el conde de Lucena, de llevar nuestras armas á Africa para garantizar la seguridad de nuestras posesiones militares y restablecer los antiguos límites de nuestras plazas. Hoy creemos que no se ha desistido de tan conveniente pensamiento; mas, en nuestros arsenales siguen aprestándose los buques que en su día han de conducir esta expedición á Africa; pero cuanto se diga sobre el particular lo tenemos por prematuro. La expedición, caso de llevarla á cabo, no se realizará hasta la próxima primavera, en la que nuestros buques podrán acercarse á aquellas costas sin temor de que la falta de puertos y la violencia de las corrientes impidan que se efectúe un pensamiento cuya realización ha llegado á ser de todo punto indispensable.»

—Dice la *España del 23*:

No en vano la prensa ha acudido á la generosidad nunca desmentida del Trono. Sabedora Doña Isabel II de que el consejo de guerra había sentenciado á muerte á los dos mal aconsejados quintos que en Valladolid juraron con poco acatamiento sus banderas, creyó que no podía solemnizar más dignamente el aniversario del natalicio de su escelsa hija la princesa de Asturias, que indultando á estos desgraciados. Así lo ha hecho. Llamando el sábado mismo al presidente del Consejo de ministros, parece que le significó su regia voluntad acerca de este punto; por dos veces consecutivas hizo que por el telégrafo, y por un correo de gabinete extraordinario, se enviase tan grata nueva al pueblo de Valladolid, y nuestra magnánima Reina no se retiró á descansar en las altas horas de la noche, sino cuando tuvo la seguridad de que el indulto había llegado á la capital de Castilla á tiempo de salvar las vidas á los que estaban próximos á perderlas. Tan noble acción atraerá indudablemente sobre S. M. merecidas y numerosas bendiciones.

—Según dice el *Estado* acaba de llegar á la corte el general mejicano Cortés, que viene con la pretension de que el gobierno español le conceda mil quinientos á dos mil oficiales de nuestro ejército, que voluntariamen-

este ejército de un género tan extraño, no son menos curiosas; todas las heridas se curan por medio del fuego. Tan pronto como han terminado una amputación, se pasa por la herida del miembro amputado, y se produce así la cicatrización. Las lesiones ocasionadas por el arma blanca se curan de la misma manera; los cirujanos chinos tienen una destreza particular para esta clase de operaciones. Tienen también métodos especiales para ciertas enfermedades; verdad es que emplean un febrífugo distinto de la quina, que es bastante eficaz en ciertos casos y respecto de ciertos temperamentos.

Una particularidad que merece referirse se ha notado recientemente. El cólera se había declarado en Tschang-tsing en el mes de agosto último, y se vio a los facultados del ejército que en lugar de dar friegas como en Europa, á los atacados por aquella enfermedad, les pasaban hierros enrojecidos por todo su cuerpo.

Esta circunstancia excitó vivamente la curiosidad de los marineros europeos, que se encontraban en el campo de los rebeldes, adonde habían acompañado á un oficial enviado de parlamento, y parece, según los datos recogidos por aquellos, que este método es muy eficaz.

En París abrigan esperanzas de que las conferencias se hallen reunidas para fines del presente mes, y con este motivo se dice que los plenipotenciarios de Inglaterra, Austria, Rusia y Cerdeña, han participado al conde Walewski tener instrucciones de sus respectivos gobiernos acerca del particular. Lo extraño es que todo esté aun reducido á meros rumores y esperanzas, tratándose de un asunto importantísimo cuya realización se ha juzgado indispensable para asegurar la tranquilidad de Europa. Si á eso se añade que todavía se habla de las dificultades suscitadas por Inglaterra y Austria, relativamente á la cuestión de Bolgrad, no debemos sorprendernos si la convocación del nuevo Congreso no se realizara en la época anunciada.

El río Ganges, saliendo de madre de un modo desconocido, produjo una inundación de fatales consecuencias. El 22 de setiembre el Mirzapore se desbordó de tal modo que sus aguas se elevaron 18 pies sobre su nivel ordinario. En la baja Bengala el Ganges se convirtió en un vasto mar, alcanzando una extensión de 120 millas de ancho en la que podían navegar embarcaciones en todos sentidos, cuidando solamente de dar resguardo á las poblaciones que por la posición más elevada que ocupan, asomaban fuera del agua. Los territorios al E. de Bengala estaban anegados casi todos, cubriendo las aguas una extensión de más de 400 millas: el desbordamiento del Ganges fué tal que no quedó rastro de este poderoso río. Desde la cubierta de los vapores que cruzaban aquel vasto lago, el ojo avistaba tan solamente aquí y allá las copas de las palmeras, y alguna que otra techumbre de choza que indicaba el sitio de alguna aldea. Los hombres, las fieras y los reptiles se les veía á la vez trepar por las ramas de los árboles para salvarse del general conflicto, siendo asombrosas las pérdidas que se experimentaron en todos conceptos. Calcutta misma se vio muy amenazada de verse también cubierta por las aguas, librándose con tener inundadas sus principales calles.

El día 8 se elevó la columna dedicada á la Concepción en la plaza de España en Roma. La solemnidad fué magnífica. La estatua de la Virgen es de bronce, y de mármol las de los profetas Moisés, David, Isaias

y Ezequiel, que anunciaron la misión de María.

Mucho se discurre en pro y en contra del carácter contagioso del cólera morbo; y en la contienda no hay duda que campea el ingenio de los unos y de los otros, que se confunden con sutilezas y con la cita de hechos contradictorios. Si por la vía de la discusión hubiera de resolverse una cuestión tan oscura y difícil, puede que solamente la trompeta del juicio pusiera término á la disputa; pero nos inclinamos á creer que ha de resolverse mucho antes por la vía experimental.

Mientras los érgos de contagionistas y anticontagionistas teóricos, atraenan los oídos y llenan las columnas de los periódicos, otros se han puesto silenciosos á ejecutar experimentos, y no parece que marchan inútilmente por esta vía, pudiéndose esperar que al cabo resuelvan la cuestión de la manera más concluyente. Habrá fuerza entonces para negar la evidencia?

Ayer un médico hacía tragar en Francia á unas cuantas gallinas materiales diarreicos de enfermos del cólera, y observaba después en ellas síntomas coleriformes que terminaron en la muerte... Hoy en Erlangen (Bélgica) hay un profesor, el Sr. Thiersch, que ejecuta experimentos en animales con las materias contenidas en el tubo digestivo de individuos muertos de dicha enfermedad, resultando de sus tareas que al cabo de dos á seis días los líquidos intestinales de los coléricos se descomponen, dando lugar á la formación de una materia que cuando se introduce, siquiera sea en cantidad muy mínima, en el estómago de los animales, determina una enfermedad enteramente parecida al cólera en sus síntomas y anatomía patológica.

Si estos experimentos se repiten y se confirman, la naturaleza contagiosa resultará suficientemente probada, y los adversarios de las medidas coercitivas tendrán que parapetarse tras del argumento de que la dolencia, aunque sea contagiosa, puede nacer espontáneamente en cualquier país como en la India, y que es por lo tanto vano todo el balumba de precauciones sanitarias. Pero entonces los partidarios de las cuarentenas replicarían de esta suerte: pues que el mal puede propagarse desde donde existe, aunque pueda también aparecer por sí, cerrémosle toda puerta, y aguardemos á que se produzca; resignémonos con nuestro cólera y no dejemos entrar el ageno.

Uno de los jóvenes geólogos pertenecientes á la Academia de ciencias de París, ha encontrado, por medio de sondages, que el fondo del mar en la costa de la Bretaña y de Normandía está cubierto de encinas y de árboles de monte, con sus ramas y sus hojas petrificadas.

Toda la cuenca de Saint-Nazair era una selva. Francia, en tiempos remotos, habrá estado unida á Inglaterra por las islas de Gersey, Guernsey, etc.

Sería, pues, una verdad, la sumersión del país de los Attentides, de que hablan Plato, en el Critias, los manuscritos de Herculano, Ansilas, Clemente de Alejandria en sus Stromates, Censorin, y en nuestros tiempos M. Fortin Durban. Todos los días la geología descubre el velo de antiguos misterios.

#### Gaceta.

—FERRO-CARRIL.—Buenas son las noticias que tenemos sobre el ferro-carril de Córdoba á Sevilla. Según una carta de Madrid, que tenemos á la vista, y que nos merece entero

crédito, ha comprado ya la empresa doce locomotoras y cuatro mil toneladas de rails, debiendo quedar en su poder el día 15 del próximo mes de Enero 150,000 traviesas. Es decir, añade la referida carta, que no concluirá el año de 1857 sin que corramos algunos metros en esa deliciosa vía. ¡Ojalá se realice esta esperanza!

—REAL ORDEN.—El Boletín oficial de esta Provincia en su número del Viernes publica una Real orden de 18 del actual por la que S. M. se ha dignado resolver que los Sres. Gobernadores civiles vigilen y procuren que en los días que santifica nuestra religion no tengan lugar las profanaciones que deploran varios Prelados de España. Con este motivo recordamos que la autoridad local de esta Ciudad, conociendo aquel mal, publicó en 3 del corriente el bando relativo á la santificación de las fiestas, cuyas disposiciones se están llevando á efecto.

—SERVICIO IMPORTANTE.—La Guardia civil acaba de prestar uno en Lucena de gran consideración. Según nos dicen de dicha ciudad, acababan de ser presos por aquella los malhechores que se ocupaban hace días en dirigie cartas anónimas en demanda de dinero, sembrando la consternación y el terror en aquel vecindario. También ha logrado la captura de los autores del robo ocurrido la noche del 8 del actual en el cortijo de Chinchilla, término de Espejo, poniéndolos á disposición del juzgado. Nos complacemos en publicar estos resultados del celo de tan benemérito cuerpo.

—ESPLICACIONES.—Advertimos á nuestros lectores que no les damos inocentada alguna en los pisos altos de este número, pero al mismo tiempo bueno es que anden en el bajo con algun cuidado, no vayan á dar con el santo en tierra. Por lo demás el día ofrece sus inconvenientes para los distraídos, y por eso les damos este aviso.

—BUEN MATRIMONIO.—Un judío y su mujer se separaron por la aversión que se tenían. La mujer se convirtió al catolicismo, y preguntándole uno de sus amigos por qué lo había hecho, le respondió: «Por no encontrar á mi marido en el otro mundo».

—NUEVAS PLAZAS.—En Belalcazar se ha creado una plaza de médico y otra de cirujano, que se proveerán el 25 de Enero próximo.

—FALLIDOS.—En el número 217 del Boletín oficial se publica la lista de los individuos comprendidos en las matriculas del subsidio industrial y de comercio de esta capital y pueblos de la provincia, respectivas al año actual que han sido declarados fallidos por el pago de sus cuotas del primer semestre.

—LA AURORA.—Ha sido admitido el registro de dos pertenencias de la mina de cobre que lleva aquel título, sita en el collado de la majada de la Yesca, término de Montoro.

—BUENA TALLA.—Un quinto en cierta comarca, disminuyendo tres dedos á fuerza de mil enredos, dijo: «no llego á la marca.» Notólo el corregidor, y dijo: «estirate aun, ¿no has de llegar si eres un tuno de marca mayor?»

—SUBSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en el día de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	10	
Nueva.	112	
Rincon.		
		122
		122

Córdoba 26 de Diciembre de 1856.

**Boletín Religioso.**

**Hoy, Los Santos Inocentes, mártires.** sup obsecr  
**Mañana, Sto. Tomás Cantuariense, obispo y mártir.**  
 Si un ángel anuncia a los Pastores de Judea el nacimiento del Mesías, una estrella lo revela a los Reyes de Oriente. Estos acuden presurosos a Jerusalén a adorar el recién nacido; pero el rey que reinaba en aquella ciudad, les dice que Belen es el lugar del nacimiento del Mesías, según los profetas. El monarca necioso del nuevo Rey inquiere su residencia para librarse de él, y no hallándolo, hace degollar inhumanamente a todos los niños de dos años para abajo, sorprendiendo a los inocentes padres de estas criaturas, diciendo era necesario saber su número. Murieron en aquel día 14000 inocentes. La iglesia celebra esta fiesta desde el siglo VI.  
 Hoy reza la Iglesia de los Santos Inocentes, con rito doble de segunda clase con orlata y color encarnado. Mañana de Sto. Tomás Cantuariense obispo y mártir, con rito semidoble y color encarnado.  
**JUBILEO CIRCULAR.** Hoy y mañana en la hermita de Nra. Sra. del Socorro.  
 En la Iglesia parroquial de la Ajerquia se celebrará hoy una solemne función de acción de gracias, a las diez, en la que predicará el Sr. D. Ildefonso de Porras, Director del Hospital de Agudos.  
 Hoy a las ocho habrá misa de aguina do en la hermita de S. Juan de Letran.  
 Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Blanca, en San Mateo. Mañana Nra. Sra. del Amparo, en su hermita.  
**AGUINOS PARAHOS.** Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Belem y otros en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Córdoba, y Coana en los Dolores.

**Boletín Comercial.**

**MERCADOS.**

**Bolsa de Madrid del 24 de Diciembre.** 3 por 100 consolidado a 40.80 y el diferido a 25.80.  
**CORDOBA.** Precios en la Alhondiga el día 27. Trigo de 77 a 82. Cebada 47 a 49. Garbanzos 90 a 100. Habas 53 a 54. Escaña 34 a 36. Maiz de 53 a 55. Alperjones a 50. Alpiste 80 a 83. Yeros a 48. **Curia de la Alhondiga.** Trigo de 76 a 82. Cebada de 46 a 48. Habas de 52 a 55. Aceite dentro de la ciudad a 52; id. en los molinos a 42. Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 52 cuartos libra en las carnicerías.  
**Precios de la florina en el depósito de la calle de las Portas.** La fanega a 92 rs. y la arroba a 25 rs.  
**SEVILLA.** Trigo en la Alhondiga de 76 a 101. Cebada de 40 a 42. Aceite en la Cazada a 45 pa. consumo a 48.  
**MÁLAGA.** Trigo de 70 a 96. Cebada de 34 a 45. Maiz de 40 a 52. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 54. Yeros a 46. Alpiste de 80 a 83. Aceite a 46.  
**LEON.** Trigo de 64 a 68. Cebada de 42 a 43. Habas de 40 a 42.  
**GRANADA.** Trigo de 65 a 70 rs.; Cebada de 42 a 43. Habas de 50 a 52.  
**CORREROS.**  
**MADRID y su carrera.** Debe llegar diariamente a las 4 y 20 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.  
**CADIZ y la suya y sea Puertos.** Debe salir diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.  
**MÁLAGA, GRANADA y su carrera.** Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cebra, Baena, Castib del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernan Nuñez, Rámbra y Montemayor. Entra todos los días a las 3 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.  
**LA SIERRA POR ESPIEL.** Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobijuna y la suya y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

**TRASPORTE.**

**GONDOLA CORDOBESA AL PUERTO DE MÁLAGA.** Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los días por las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernan Nuñez, Montemayor, Porticiñelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benamejil, Antequera hasta Málaga y a quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad. Carros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios convencionales. La administración de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral a cargo de D. José O'Dóñez.  
**DILIGENCIAS.** En el presente mes salen para Lucena todos los días pares a las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera de Puente núm. 70 por Alfonso Maroto y en la fonda de D. Juan Rizzi. En casa de Alfonso Maroto se facilitan carruajes para cualquier punto de la península.  
**LA ANDALUZA.** Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes todos los días impares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.  
**DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.** Entran de Madrid los días impares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas.  
**DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.** Entran de Madrid los días pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas.  
**CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.** Entran de Madrid y Sevilla los días impares a las 4 de la tarde, y salen los días pares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.  
**DE CORDOBA A MONTILLA.** Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Patro.  
**En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brigida dan razon de un carro que verificará desde el día dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.  
**CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID** de la propiedad de D. José Maria Amo. En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.  
**Avisos.**  
**AVISO IMPORTANTE.** A los Sres. Cirujanos y Profesores Dentistas de esta Provincia. Mr. Chu, Profesor dentista, que tanta aceptación ha tenido en esta Capital, se halla en la necesidad, por asuntos de familia, de marcharse a Paris; por cuyo motivo pone en conocimiento de los Sres. Cirujanos y dentistas que vende sus numerosos instrumentos, procedentes de las mejores fábricas de Francia, dientes minerales transparentes y todo lo concerniente a esta profesion. En las cajas de polvos dentíficos que vende a 6 rs. una, hace una rebaja considerable, las arregla a 24 rs. la media docena, que es a lo menos que las venderá. Las horas de venta son por la mañana de 8 a 10, por la tarde de 4 a 6, en la fonda de D. Juan Rizzi, donde estará hasta el último día del año.  
**VENTA.** Se venden 300 encinas, de la propiedad de D. Pedro Crespo, vecino de Almadovar del Rio, y se hallan situadas en la Hacienda nombrada la Albariza, término de dicha villa; la persona que quiera comprarlas podrá pasar a tratar de ellas con dicho Sr.  
**VISTAS.** En la calle de la Librería casa del Sr. Pella se halla una nueva Exposición de vistas, con todos los acontecimientos ocurridos en la guerra de Orien-**

te, sacados por la comiton que ha habido en Crimea, por la litografía francesa, y tiradas en la litografía de Paris, las que turnan con otros varios puntos de los más notables con la mas perfecta imitación.  
 Se dará principio a su entrada al tique de oraciones, y los días festivos se ampliará todo el día. Precio de entrada 4 cuarts. 1-2  
**ALMONEDA.** En la calle de D. Rodrigo casa núm. 11, se hace de varios muebles 5-2  
**NUEVO ESTABLECIMIENTO.** En la calle del Liceo núm. 4 y 5 se ha abierto desde el día 24 una pasteleria y confiteria a la francesa. Se presentará en ella un surtido de ramilletes, pastelones y panes de vizcocho que acreditarán el buen gusto de este Establecimiento. El ramo de pasteleria abrazará muchos artículos que no se conocen en esta poblacion. Tiene toda clase de vinos y licores traídos de las mejores fábricas, encurtidos, salchichon, queso de Chéster, jamon dulce, gelatinas, copas de crema de Chantilly, &c. &c. Hay salones de descanso para Señoras, con un piano y el mueblage conveniente. El conocido profesor Sr. Anchorena tocará en el referido instrumento todas las noches desde las 7 a las 11. Los consumidores pueden estar seguros de encontrar en este Establecimiento cuanto deseen en los artículos que abrazan, asi como el mayor esmero en el servicio y precios muy arreglados. 6-2  
**VINO ESQUISITO.** En los establecimientos de la calle de Almona frente del Sr. Barrena, y en la llamada tercia de S. Juan, hay botellas de vino blanco dulce y pajarete, que merecerán la aceptación general por su calidad superior. El precio de cada botella es el de 7 rs. y 5 llevando una botella de cabida regular. 5-3  
**VENTA.** Se venden en la alameda de la Vega de Armijo, a tres cuartos de legua de distancia de Villa del Rio, 230 álamos negros, de los cuales pueden sacarse varias piezas de labor, de tira de cañote para abajo. Tambien se venden 18 álamos blancos. Quien quisiere hacer proposiciones para su compra podrá acercarse a D. Pedro Molin, vecino de Córdoba, calle del Relox núm. 4, ó en Villa del Rio al alcáide de la Vega de Armijo Rafael Vivas. 6-6  
**TEATRO.**  
**Funciones para hoy.**  
**FOR LA TARDE.**  
 La comedia en 3 actos, *Diego Corrientes.* - Baila. *Fin de fiesta.*  
 A las tres. 4 2 rs.  
**FOR LA NOCHE.**  
 La comedia en 3 actos, *El ramo de oliva.* - Baila. La pieza en un acto, *El querer y el rascar.*  
 A las siete. 4 3 reales.  
 CORDOBA: IMP. Y LIT. DE D. F. GARCIA TENA.